



## COMMUNIQUE

Votre journal Togo Matin sera absent des kiosques à partir du lundi 26 décembre 2022. La Direction de publication du journal vous informe qu'en raison des fêtes de fin d'année, tout son personnel sera en congé à compter de ce vendredi 23 décembre. Votre journal sera de retour dans les kiosques dans la seconde moitié du mois de janvier 2023.

La Direction de TogoMatin souhaite de belles fêtes aux lectrices, lecteurs, aux partenaires et abonnés.

La version en ligne du journal sera toutefois, toujours disponible sur le: [www.togomatin.tg](http://www.togomatin.tg). Recevez nos vœux les meilleurs pour une joyeuse fête de Noël et une bonne et heureuse année 2023!

**La Direction de publication**

## ECONOMIE



## Banque

### Coris bank international Togo ouvre une treizième agence à Lomé

Au Togo, la banque panafricaine Coris bank international (CBI-Togo) dispose d'une nouvelle agence à Lomé. Cette treizième a été ouverte dans le canton d'Agoè-Sogbossito. La nouvelle agence permettra de desservir les populations de Démakpoè, Sogbossito, Legbassito ...

PAGE 5

## ECONOMIE



## Office togolais des recettes

### Bafilo dispose d'un nouveau Bureau des opérations fiscales préfectoral

L'Office togolais des recettes (OTR) continue de se rapprocher des populations. Un nouveau Bureau des opérations fiscales préfectoral (Bofip) est opérationnel pour les populations de la préfecture d'Assoli, localité située à 400 kilomètres de Lomé. L'infrastructure a été officiellement inaugurée vendredi 16 décembre dernier.

PAGE 5

## ACTUALITE

## Fête de fin d'année

### L'ambassade et les ressortissants chinois offrent un « Noël de solidarité » aux enfants du Togo

En cette période festive de fin d'année, la communauté chinoise au Togo a fait encore parler ...

PAGE 11



## Elections régionales

## La Ceni et ses démembrements peuvent poursuivre la marche vers 2023

Lors du Conseil des ministres du mercredi 21 décembre 2022, le gouvernement a donné encore plus de marge de manœuvre à la Commission électorale nationale indépendante (Ceni), pour avancer vers l'organisation des élections régionales en 2023 au Togo. Un projet de décret examiné lors de ces travaux donne naissance aux démembrements de la structure en charge de l'organisation des élections au Togo.

PAGE 3

## DERNIERES HEURES

### Le Data Center de Lomé sera confié à un opérateur privé

Le « Lomé Data Centre », tout premier centre de colocation neutre du pays, va être confié, dans le cadre de sa gestion, à un acteur privé, a décidé le gouvernement le mercredi 21 décembre, en Conseil des ministres.

L'opération, qui devra être menée conformément aux règles applicables en la matière, vise à assurer une gestion performante de l'infrastructure, tout en respectant les meilleurs standards en la matière.

Érigé sur plus d'un hectare dans le nouveau périmètre administratif de la capitale, et certifié Tier III, soit l'un des niveaux de fiabilité les plus élevés de ce secteur, le Carrier Hotel de Lomé offre des services de stockage de données dans un environnement sécurisé, aux entités gouvernementales, mais également aux entreprises et aux particuliers.

Sa construction, financée par la Banque mondiale à travers le programme WARCIP, s'inscrit dans le cadre des ambitions du gouvernement de faire du Togo une référence régionale en matière de transformation digitale.

[republiquetogolaise.com](http://republiquetogolaise.com)





## SOMMAIRE

Gambie/Putsch  
Nouvelle tentative de coup d'Etat déjouée : le nom de l'ex-président Yahya Jammeh cité



P 4

Textile, agriculture et inclusion financière  
De grandes réalisations dans ces secteurs, ces dernières années au Togo



P 6&amp;7

Infusion de gingembre  
Profitez de tous les bienfaits de ce précieux superaliment



P 10

## Echos des bénéficiaires des produits FNFI

## Le parcours enrichissant de Kabissi Akoua, bénéficiaire du produit Apsef

Votre rubrique "Echos des bénéficiaires des produits FNFI" passe désormais au format quotidien. Ainsi, dans ce premier numéro du nouveau format, nous vous conduisons à Kara, dans la préfecture de la Kozah pour mettre sous les feux de la rampe les témoignages de Madame Kabissi Akoua, qui grâce aux 4 cycles de crédit "Accès des Pauvres aux Services Financiers" (APSEF) s'est mise dans la commercialisation des tubercules d'igname. Retour sur le parcours d'une cinquantenaire qui a appris que dans la vie seule la persévérance et l'effort payent...



Kabissi Akoua

Comme toutes les autres régions du pays, la région de la Kara concentre d'innombrables bénéficiaires des différents produits du FNFI. Parmi eux, Kabissi Akoua qui voulant se prendre sa charge à travers l'exercice d'une activité génératrice de revenus s'est rapprochée

d'une institution de microfinance partenaire du FNFI pour se renseigner sur les différents produits du Fonds.

" Je suis dans la cinquantaine, et vous convenez avec moi qu'il y a des activités que je ne peux plus exercer. Mais pour vivre dans la sérénité mes vieux jours, il me fallait un coup de pouce financier pour exercer une petite activité. La commercialisation des tubercules d'igname est une activité qui me passionne tellement, car voyez-vous les ignames sont une denrée qui s'écoule très rapidement, car les gens de la Kozah aiment consommer le fofou. Alors je me suis rapprochée de MUFEC, une institution de microfinance partenaire du FNFI pour voir dans quelles conditions je pouvais avoir du microcrédit pour débiter la commercialisation des tubercules d'igname. Alors, au cours d'une séance d'information organisée par l'institution, j'ai découvert toute la panoplie de produits du FNFI. Et je me suis rendue compte que j'étais éligible au produit APSEF. Il me fallait tout simplement suivre des conditions très

simples, constitution d'un groupe solidaire et ensuite accepter de suivre une formation en gestion de crédit."

Notre interlocutrice se met aux pas de course pour remplir toutes les conditions requises, elle se constitue en groupe solidaire de 4 personnes puis suis avec grande conviction une formation en gestion de crédit. Elle en sort avec des compétences renforcées, de quoi lui permettre de débiter son activité une fois le crédit obtenu.

" Aujourd'hui cela fait la quatrième fois consécutive que j'obtiens le crédit APSEF. Après les tranches de 30.000, 40.000 et 50.000, la quatrième tranche de crédit également d'un montant de 50.000 FCFA m'ont permis de pouvoir acheter des tubercules que je revends ici à Kara. Je me rends dans les villages environnants de la ville pour en acheter en gros, puis je reviens ici à Kara vendre en détails, non seulement aux ménages mais beaucoup plus aux tenanciers de fofou bar. Je dois avouer que je m'en sors plutôt bien, car comme je le disais au début, la vente de

tubercules est une activité qui marche très bien."

Quand on aborde l'aspect des remboursements et de l'impact des différents crédits reçus sur son quotidien, c'est avec grand sourire que dame Akoua nous répond.

" Si j'ai pu obtenir successivement les 4 cycles de crédit, c'est que je suis un très bon élève en matière de remboursement. Il suffit simplement d'être très persévérante dans son activité, de savoir mettre la différence entre le capital et les bénéfices générés par l'activité et je vous assure que vous n'aurai aucun problème en matière de remboursement de crédit. Quant à l'impact, il est forcément positif. Tenez, j'arrive actuellement à faire des épargnes volontaires auprès de mon institution de microfinance, chose que je ne pouvais faire dans le passé. Aujourd'hui, quand j'ai une petite urgence, je peux me prendre en charge par mon épargne, à cela j'ajoute la couverture assurance FNFI. Tout ceci contribue à mon épanouissement et à mon bonheur".

Ceci est un programme du ministère chargé de l'inclusion financière et de l'organisation du secteur informel



Récépissé N° 0522/31/03/15/HAAC  
Edité par DIRECT MEDIA RCCM  
N° TG\_LOM 2015 B 1045  
BP : 30117 Lomé - Togo  
Tél : (+228) 22 25 02 23 /  
90 15 39 77 / 97 87 12 42  
Facebook: togomatin  
E-mail : atogomatin@gmail.com  
Site web : www.togomatin.tg  
Tw: @togomatin1  
Mson de la Presse: Casier N° 53  
Siège  
Cacavéli: 04, Rue Satelit, 3e Mson avant Groupe Cafper

Directeur de publication :  
Motchosso Kodolakina

Secrétaire de rédaction :  
Rachidou Zakari

Responsable web:  
Carlos Amevor

Comité de rédaction:  
Françoise Dasilva  
Alexandre Wémima  
Edem Dadzie

Félix Tagba

Edodji Nadia

Attipoe Edem Kodjo

Responsable administrative:  
Gloria Léma Yagla

Service commercial:  
DIRECT AGENCE  
Tél: (+228) 97 10 01 00 / 90 03 46 92

Graphiste:  
Eros Dagoudi

Imprimerie: Direct Print

Distribution : TogoMatin  
Tirage : (2000 exemplaires)

## Elections régionales

## La Ceni et ses démembrements peuvent poursuivre la marche vers 2023

Lors du Conseil des ministres du mercredi 21 décembre 2022, le gouvernement a donné encore plus de marge de manœuvre à la Commission électorale nationale indépendante (Ceni), pour avancer vers l'organisation des élections régionales en 2023 au Togo. Un projet de décret examiné lors de ces travaux donne naissance aux démembrements de la structure en charge de l'organisation des élections au Togo.



Faure Gnassingbé, président de la République (au milieu)

Le projet de décret porte sur la création des Commissions électorales locales indépendantes (Celi). « Dans le cadre de l'organisation des élections régionales en cours depuis le 1er avril 2022, date d'entrée en fonction des nouveaux membres de la Ceni, il est indispensable à cette

phase des préparatifs de ces élections de créer les Celi », affirme le gouvernement à travers le communiqué du Conseil des ministres.

« Les Celi sont les premiers démembrements de la Commission électorale nationale indépendante tel que prévu par l'article 27 du Code électoral »,

précise le communiqué. L'article 27 du code électoral stipule : « les démembrements de la Commission électorale nationale indépendante (Ceni) sont : les Commissions électorales locales indépendantes (Celi), les Comités des listes et cartes (CLC), les Bureaux de votes (BV).

Le nombre de Celi et leurs ressorts territoriaux respectifs sont fixés par décret en Conseil des ministres sur proposition de la Ceni ». Alors que l'on est presque au seuil de l'année 2023, le gouvernement togolais maintient en bonne place l'agenda électoral du pays. Déjà, il faut rappeler que la Ceni a un nouveau président depuis quelques mois. Il s'appelle Dago Yabre. Mais, à un moment donné, elle est tombée dans l'oubli. Toutefois, elle poursuit l'organisation des futures élections. Par exemple, le 12 octobre 2022, le ministre de l'Administration territoriale, de la Décentralisation et du Développement des territoires, Payadowa Boukpepsi, a remis du matériel roulant au président de la Ceni. Il est vrai qu'au fur et à mesure que les élections approcheront, il faudra acquérir du matériel supplémentaire. Mais, c'était déjà un pas important. Et puis, il faut

dire que du matériel qui avait été utilisé par le passé peut encore servir. Autre avancée : le 22 mai 2022, l'Assemblée nationale a revisité le Code électoral. Les modifications portaient sur des dispositions relatives à l'organisation des élections régionales. Il s'agit de la composition des Conseils régionaux et du mode de scrutin pour l'élection des conseillers.

A l'étape actuelle des choses, on peut dire que la Ceni n'a plus d'obstacles devant elle. En dehors des élections régionales, l'on aura également les élections législatives en 2023. L'actuelle législature de l'Assemblée nationale est presque au terme de son mandat. Et en 2025, il y aura l'élection présidentielle. A partir de 2023, le Togo entre donc dans un cycle de trois élections majeures. Sans oublier que les conseils municipaux arrivent aussi bientôt à la fin de leurs mandats.

**Edem Dadzie**

## Adéquation entre formation et emploi

## Assurer la qualité de l'enseignement supérieur et de la recherche

Au Togo, l'on relève souvent le problème d'adéquation entre la formation et l'emploi. Mais, l'on ne se pose pas très souvent la question de savoir si la qualité dans l'enseignement supérieur et dans la recherche est assurée... Le gouvernement semble avoir trouvé la solution à ce problème.

Le Conseil des ministres du mercredi 21 décembre 2022 a en effet examiné et adopté un projet de décret portant création, attributions, organisation et fonctionnement de l'Agence nationale d'assurance qualité de l'enseignement supérieur (ANAQES). Au Togo, les enseignants-chercheurs font du bon travail malgré des conditions de travail qui ne sont pas au même niveau que celles des grandes universités du monde. Beaucoup de cadres, dont certains dirigent aujourd'hui le pays, sont de purs produits de l'université de Lomé ou de Kara. Cela veut dire qu'un travail de qualité est fait.

Mais, il faut reconnaître qu'il y a aussi beaucoup

de manquements, surtout dans l'enseignement supérieur privé. Certaines institutions d'enseignement supérieur privé, sans citer leurs noms, font du bon travail. Elles ont des collaborations avec de grandes universités du Nord et concurrencent les universités publiques. Toutefois, il y en a qui ne répondent pas aux normes requises.

L'on a d'ailleurs pu comprendre que cela constituait l'un des chantiers du professeur Majesté Ihou Wateba, dès sa nomination à la tête du ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche. Donc, pour le bon fonctionnement du système national



Professeur Majesté Ihou Wateba

d'assurance qualité, le gouvernement a jugé nécessaire de créer une institution ayant pour mission principale de coordonner la mise en œuvre du système togolais d'assurance qualité dans l'enseignement supérieur et la recherche.

« L'adoption de ce texte permettra à notre pays de se doter d'une structure

à même d'assurer la régulation, l'évaluation et l'accréditation dans le sous-secteur de l'enseignement supérieur et de la recherche. Cette agence permettra d'assurer la qualité du système d'enseignement supérieur et de la recherche et de promouvoir la culture de l'évaluation et de

l'assurance qualité », a indiqué le communiqué du Conseil des ministres.

La mise en place de cette agence correspond à l'axe 1 de la Feuille de route gouvernementale qui ambitionne notamment de renforcer l'adéquation entre formation et emploi.

**Edem Dadzie**

## Gambie/Putsch

## Nouvelle tentative de coup d'Etat déjouée : le nom de l'ex-président Yahya Jammeh cité

*Selon certains analystes, l'ancien président continue d'influencer la vie politique du pays. Et même si aucun lien ne lie immédiatement les militaires arrêtés le mercredi 21 décembre au lendemain de la tentative, toutes les supputations se rapportent à l'hypothèse d'une tentative planifiée par l'ancien président en exil. Pour l'heure, les autorités gambiennes assurent avoir la situation en main.*

Qui a intérêt à porter un coup d'arrêt à la jeune expérience démocratique de la Gambie ? Le pays, dirigé pendant 22 ans par l'ancien président Yahya Jammeh, a accédé à une vie démocratique en 2017, avec l'arrivée au pouvoir d'Adama Barrow, réélu pour un second mandat il y a un an.

Au lendemain de l'annonce d'une tentative de coup d'Etat en Gambie, le gouvernement affirme que la situation est sous contrôle. Les autorités de Banjul appellent les populations et les membres des corps diplomatique et

consulaire à poursuivre leurs activités normales. Quatre soldats ont été arrêtés d'après les informations officielles. Des recherches sont en cours pour retrouver trois autres individus présentés comme étant des complices.

Un changement soutenu par la sous-région. La Cédéao dispose ainsi encore d'une force, l'Ecomig, présente à Banjul et dont le mandat est renouvelé pour un an à compter du 1er janvier 2023. Des avis de Gambiens recueillis sur place reflètent en tout cas la crainte de voir le pays basculer dans



Adama Barrow

l'instabilité.

Dans un communiqué, le porte-parole du gouvernement, Ebrima Sankareh, a affirmé qu'à la suite d'une opération militaire « rapide », quatre soldats liés au coup d'Etat du 20 décembre ont été arrêtés. « Les personnes arrêtées sont : le caporal Sanna Fadera de la marine gambienne, chef présumé du complot ; le caporal Mbarra Touray

du 1er bataillon d'infanterie, caserne de Yundum; le caporal Ebrahima Sanno de la police militaire, actuellement en congé d'études, et le sergent Gibril Darboe de la marine gambienne », a révélé Sankareh. « Pendant ce temps, les soldats présumés impliqués dans le complot, qui sont poursuivis ou en fuite, sont : le caporal Njie B du State Guards Battalion, l'adjudant de classe 2 Jadama

de la Gambia Navy et un certain Badjie de la Gambia Navy. Les prénoms de Jadama et Badjie n'ont pas encore été établis. »

De nombreux officiers supérieurs ont quitté l'armée après l'entrée en fonction de M. Barrow. Il s'est méfié de l'armée, les troupes du Sénégal voisin étant chargées de sa sécurité personnelle, tandis que le principal aéroport international et le port maritime sont gardés respectivement par des troupes du Nigéria et du Ghana. Cela l'a rendu impopulaire auprès de nombreux Gambiens, qui estiment qu'il a sapé la souveraineté du pays en s'appuyant sur des forces étrangères.

RFI &amp; T.M.

Côte d'Ivoire/Détention des 46 soldats ivoiriens au Mali  
Une délégation ministérielle ivoirienne à Bamako pour tenter de faire avancer le dossier

*Une délégation officielle ivoirienne est arrivée jeudi à Bamako pour mener des discussions sur les 46 soldats ivoiriens détenus au Mali depuis juillet, dont les chefs d'Etat ouest-africains ont exigé la libération avant le 1er janvier, selon plusieurs responsables locaux.*



Délégation ivoirienne en conférence de presse au Mali

C'est le ministre d'Etat chargé de la Défense, Téné Birahima Ouattara, qui conduit la délégation ivoirienne. Elle comprend également au moins un autre ministre ivoirien ainsi qu'un proche collaborateur du président, Alassane Ouattara.

La délégation ivoirienne a été accueillie à l'aéroport de Bamako par le ministre malien de la Défense, le colonel Sadio Camara et son homologue des Affaires étrangères dans une bonne ambiance, selon les témoins. Ensuite, direction Koulouba, siège du palais présidentiel sur les hauteurs de Bamako. Mais

sur la route, la délégation ivoirienne a bifurqué pour se rendre à la gendarmerie. C'est là, à Bamako, où sont détenus les 46 militaires ivoiriens. La partie malienne a voulu faire un geste important en autorisant ses hôtes à rendre visite à leurs militaires détenus depuis cinq mois.

Les officiels ivoiriens ont été reçus ensuite par le président de la transition, le colonel Assimi Goïta. Rien n'a encore filtré des entretiens. Au 62e sommet des chefs d'Etat et de gouvernement de la Communauté économique des Etats de l'Afrique de l'Ouest (Cédéao) du 4 décembre dernier,

l'institution avait donné au Mali jusqu'au 1er janvier pour libérer les soldats ivoiriens détenus depuis plus de quatre mois, sinon des sanctions seront prises, selon la Commission.

Sur le plan judiciaire, l'instruction de la première instance des 46 militaires est terminée et le dossier a été transmis au parquet général depuis le 25 novembre. Mais si les militaires ivoiriens sont toujours détenus à Bamako, c'est parce que les autorités de transition maliennes veulent coûte que coûte voir les deux parties prendre des engagements.

T.M.

RDC/Présidentielle 2023  
Plusieurs députés tournent le dos à Moïse Katumbi après sa candidature à la présidentielle

*Après l'annonce de sa candidature à l'élection présidentielle de décembre 2023, Moïse Katumbi a vu de nombreux députés de son parti lui tourner le dos. Ces derniers ont réaffirmé leur fidélité à l'actuel chef de l'Etat, Félix Tshisekedi.*

Moïse Katumbi a officiellement déclaré sa candidature à la présidentielle congolaise de 2023. L'ancien gouverneur a présenté ses ambitions mardi 20 décembre devant les membres de son parti à Lubumbashi. En quittant la majorité présidentielle, l'ancien gouverneur n'avait pas caché la possibilité de voir certains de ses lieutenants refuser de le suivre dans l'opposition. Il n'avait pas tort parce qu'une trentaine de députés, sur 69, qui se réclamaient jusque-là de son obédience ont décidé de lui tourner le dos et de rester fidèles à Félix Tshisekedi.

Mercredi, ils ont fait une déclaration dans ce sens. « Par la présente déclaration, nous réitérons notre appartenance à l'Union sacrée de la nation et témoignons notre loyauté au président de la République, chef de l'Etat, son excellence monsieur Félix Antoine Tshisekedi Tshilombo, et lui rassurons notre indescriptible soutien à ses actions



Moïse Katumbi

jusqu'à la victoire certaine à l'élection de 2023. Nous prenons acte du départ de M. Moïse Katumbi et exigeons dans les 24 heures une clarification de position de tous membres de notre plateforme : députés, sénateurs, ministres et autres animateurs des institutions publiques ».

Du côté de Moïse Katumbi, on relativise étant donné que la présente législature arrive à son terme en 2023. Le bilan du président Félix Tshisekedi, qui a succédé en janvier 2019 à Joseph Kabila après une élection controversée, est « très mauvais, chaotique », a déclaré sur RFI et France 24 l'ancien gouverneur (2007-2015) du Katanga (sud-est), il y a quelques jours.

Rfi.fr

## Office togolais des recettes

## Bafilo dispose d'un nouveau Bureau des opérations fiscales préfectoral

L'Office togolais des recettes (OTR) continue de se rapprocher des populations. Un nouveau Bureau des opérations fiscales préfectoral (Bofip) est opérationnel pour les populations de la préfecture d'Assoli, localité située à 400 kilomètres de Lomé. L'infrastructure a été officiellement inaugurée vendredi 16 décembre dernier.

Ce bureau vise à rapprocher les services fiscaux des populations de Bafilo. Pour le commissaire général de l'OTR, Philippe Tchodie, ce bureau permettra de mieux reconnaître la contribution des populations au financement du développement national par la précision et l'ampleur des ristournes qui seront reversées à leurs communes respectives pour leur fonctionnement. Il a exhorté les populations à une plus grande culture fiscale pour relever le défi du financement des projets de développement du pays.

La rencontre a également permis de sensibiliser les populations sur le civisme fiscal et les missions de l'Office.

Plusieurs réformes sont entreprises par l'OTR pour améliorer les services aux populations. « Dans le cadre de cette modernisation, la participation et la satisfaction des contribuables constituent une priorité. C'est dans cette logique que s'inscrivent les innovations dans l'action fiscale parmi lesquelles on peut citer la simplification et la facilitation des procédures, l'allègement de la charge



Photo de famille devant le bureau

fiscale, l'exonération de la patente pour les deux premières années d'existence pour les petites et moyennes entreprises, la réduction des droits

d'immatriculations foncières, des droits de mutations et de la taxe foncière », a précisé Philippe Tchodie. Le Bureau des opérations

fiscales préfectoral d'Assoli est le second à s'ouvrir officiellement après celui de la préfecture d'Amou.

Félix T.

## Banque

## Coris bank international Togo ouvre une treizième agence à Lomé

Au Togo, la banque panafricaine Coris bank international (CBI-Togo) dispose d'une nouvelle agence à Lomé. Cette treizième a été ouverte dans le canton d'Agoè-Sogbossito.

La nouvelle agence permettra de desservir les populations de Démakpoè, Sogbossito, Legbassito, Apessito et surtout les usagers du grand contournement de Lomé-Ghana. Elle porte à treize le réseau des agences et confirme la vision de CBI TOGO d'être la banque de référence au Togo par la qualité du service et la performance continue. Son ouverture s'inscrit dans le cadre du projet d'extension du réseau d'agences de Coris bank international Togo.

Située à proximité de la station-service Total Energy Sogbossito, sur l'axe de la voie du grand

contournement de Lomé, la nouvelle agence permettra de faciliter l'accès aux produits et services proposés par l'institution financière aux populations de ce canton.

Pour rappel, Coris bank Togo est la quatrième filiale de Coris holding dont le siège est basé à Ouagadougou au Burkina Faso. Coris bank international Togo a lancé officiellement ses activités en février 2015 et son objectif est de devenir la banque de référence en matière de financement de projets économiques à travers une offre de produits et services diversifiés à des coûts compétitifs. CBI-Togo est certifié ISO 9001 version



Des officiels à l'inauguration de l'agence

2015 et a obtenu le « Prix excellence » de la 5ème édition du prix togolais de la qualité. Il s'agit de la première

fois qu'une banque au Togo remporte ce prestigieux trophée initié par la Haute autorité de la qualité et de

l'environnement (HAUQE) sous l'égide du ministère chargé du Commerce.

F.T.

## Le Forfait Internet conçu pour toi!

Plus de mégas pour rester connecté tout le temps.

togocom.tg   
Avancer. Pour vous. Pour tous.



Composez \*909#



Selectionnez 1- Ça C'est Moi



Selectionnez Internet



Choisissez le forfait fait pour vous



## Textile, agriculture et inclusion financière

# De grandes réalisations dans ces secteurs, ces dernières années au Togo

**Mettre en exergue les secteurs à fort potentiel, tel est l'objectif que poursuit l'Etat togolais. Au rang de ces secteurs, figurent l'industrie textile, la transformation agricole et l'inclusion financière.**

Pour l'essor du textile au Togo, plusieurs centaines de Togolais ont été formés à la confection de l'habillement sur le parc textile de la Plateforme industrielle d'Adétikope (PIA). Ce sont plus de 800 jeunes dont 59% de filles qui ont été formés pour la confection de l'habillement. Le centre est installé au sein du parc textile et doté de matériels modernes, composé de plusieurs compartiments comme le magasin, la coupure, des lignes de production, le repassage, l'emballage, la finition, la maintenance et l'échantillonnage.



Usine textile à la PIA

### Vers des mutations majeures dans le textile, des investisseurs spécialisés se positionnent

Le centre de formation de la PIA ambitionne de former 2 000 jeunes qui seront employés sur place d'ici 2023. Il compte également augmenter la production. Actuellement, sa capacité de production mensuelle est de 60 000 pièces. Il prévoit de dépasser le million de vêtements. Le parc textile de la PIA permettra de transformer l'industrie textile togolaise. Grâce au centre de formation à la confection de l'habillement, la capacité de production des habits sera augmentée. Le volume d'exportation des produits textiles finis sera accru. En outre, le parc textile sera un atout en termes d'employabilité. Au moins 20 000 personnes seront employées. Selon les projections, des tonnes de coton seront transformées grâce au parc textile. Environ 56 000 tonnes de fibres de coton devraient être converties en produits finis. Aussi, les projections montrent un impact sur le Produit intérieur brut (PIB) du Togo. Ce parc textile devrait contribuer jusqu'à 21% du PIB national. L'installation des investisseurs

spécialisés dans le textile donnera à coup sûr un coup de pouce à l'industrie textile du Togo. On note déjà la présence de Togo Wood Industries Sarl et Togo Clothing Company (TCC), une entreprise indienne spécialisée dans la confection et la commercialisation de vêtements. Avec ces investisseurs, l'exportation des vêtements made in Togo destinés aux marchés régional et international sera boostée.

### Les producteurs de soja ont le vent en poupe

La culture du soja réussit aux agriculteurs locaux grâce à une forte détermination des acteurs jonchée par des appuis multiformes apportés par le gouvernement. La filière se transcende avec une production de plus en plus galopante, une commercialisation optimisée et des revenus garantis aux hommes et femmes de la filière.

La culture du soja connaît une hausse significative ces dernières années. La production de l'espèce de la famille des légumineuses a atteint 250 000 tonnes en 2021. Le soja togolais est particulièrement très apprécié dans le monde. Le pays est le premier exportateur mondial de soja bio vers

l'Union européenne (UE). L'une des ambitions phares du gouvernement en termes de volumes de production est de porter rapidement la production annuelle à 500 000 tonnes.

La construction des unités de transformation de soja a été achevée à la Plateforme industrielle d'Adétikopé (PIA) pour un coût total de 165 milliards de francs CFA.

agriculteurs ont reçu plusieurs tonnes de semences. D'octobre 2019 à juillet 2020, la campagne de commercialisation de soja a permis d'engranger des recettes d'exportation de près de 50 milliards de francs CFA. 176 100 tonnes de graines de soja conventionnel et bio ont été produites sur la même période. 160 000 tonnes ont été exportées, 6 000 tonnes consommées au niveau local. Jadis, 700 000 emplois permanents et temporaires ont été créés pendant la saison, avec plus de 39,5 milliards mobilisés pour financer les achats auprès des producteurs.

L'exercice de la profession d'acheteur ou exportateur de soja conventionnel ou bio et ses produits dérivés, est maintenant soumis à un agrément délivré par le Secrétariat exécutif du Comité de coordination de la filière. C'est pour améliorer la dynamique d'organisation, de professionnalisation et d'accompagnement du secteur.

### Projet de transformation agricole dans la région de la Kara

Les producteurs agricoles sur le territoire savent qu'ils peuvent toujours compter sur des conditions de travail sans cesse optimisées pour leur permettre de jouir des fruits de leur travail, conformément à l'ambition nationale. C'est sur le chemin de cet objectif que le

secteur agricole.

Un des agropoles pilotes a été installé dans la région de la Kara au nord du Togo où le projet fait une très forte impression, avec une amélioration du bien-être des bénéficiaires. Depuis le mois de mars 2022, le site s'est complètement métamorphosé avec l'aménagement de nouveaux espaces de culture mis à la disposition de plusieurs agriculteurs.

Des unités de production ont été également créées, sans oublier les différents mécanismes mis en place pour renforcer les capacités techniques des producteurs. Par ailleurs, il leur est offert des plants d'anacarde, des semences améliorées, des intrants et des pesticides pour mieux développer leurs cultures et subvenir à leurs besoins quotidiens.

C'est l'un des volets pris en compte. Les travailleurs ont acquis du matériel pour les opérations post-récolte comme des égreneuses, batteuses multifonctions, vanneuses de céréales, moissonneuse de maïs, moulins à soja, motopompes et tricycles avec benne, tamiseur vibrant.

Pour les besoins de stockage, d'espaces de séchage et d'accès aux zones de collecte et de distribution, 11 centres de transformation agricole ont été construits, des réalisations



Aperçu d'un champ de Soja

de francs CFA dans la filière en s'appuyant essentiellement sur les agrégateurs. Avec l'aide du Mécanisme en 2022, les

gouvernement a lancé le Projet de transformation agricole (PTA) à la fin de l'année 2018 pour rendre plus bénéfique le

qui doivent normalement augmenter la production céréalière de 2 043 à plus de 4 500 tonnes à la fin de la saison

agricole, ce qui représente une hausse de 120% au moins.

Le Projet de transformation agricole mobilise un financement de 35 milliards de francs CFA. Les objectifs fixés sont qu'il accroît la part des produits agricoles transformés

bénéficie directement à plus de 300 000 personnes dans la région de la Kara, renforce la sécurité alimentaire et nutritionnelle des Togolais, crée de la richesse ainsi que des emplois pour les jeunes et femmes de la localité

accès aux services financiers de base : un compte bancaire, des moyens de paiement facilement accessibles et adaptés, un accès au crédit pour réaliser des petits projets d'insertion socioprofessionnelle, etc. Le

très productifs créés pour combattre la pauvreté du nord au sud. Il vient en aide aux personnes qui se trouvent en situation de fragilité, grâce à des mesures adaptées et des crédits spéciaux.

Le FNFI prend en compte les populations vulnérables longtemps exclues des services bancaires. L'outil touche les femmes et hommes, les agriculteurs, artisans, jeunes, entreprises... Depuis sa création en 2014 jusqu'au 15 novembre 2022, le FNFI a octroyé environ 106 milliards de francs CFA de crédits à 1,83 million de bénéficiaires. Nkodédé est l'un des produits du FNFI dont le plafond de crédit est de 05 à 10 millions de francs CFA.

Le Fonds met plus de 10 produits divers au service des bénéficiaires. Ces derniers respectent les conditions établies pour une meilleure collaboration avec les autorités. A preuve, le taux de remboursement des crédits est actuellement de 94,4%. Cela signifie que la quasi-totalité

des demandeurs de crédits arrivent à faire prospérer leurs affaires et à rembourser dans les délais fixés pour bénéficier d'autres aides.

Comme voulu par l'axe 1 de la feuille de route gouvernementale, le pays veut permettre à 225 000 personnes supplémentaires d'avoir accès aux produits du FNFI. D'où l'élaboration d'une stratégie nationale d'inclusion financière. L'ambition est annonciatrice de bonnes nouvelles pour les Très petites et moyennes entreprises (TPME) qui se frottent déjà les mains.

A côté du FNFI, il y a le programme de transferts monétaires trimestriels qui aide les ménages à supporter les besoins quotidiens avec 15 000 francs CFA. L'initiative mise en œuvre par l'Agence nationale d'appui au développement à la base (Anadeb) lutte contre l'exclusion financière et la pauvreté sur le territoire.

**Attipoe Edem Kodjo**



### Transformation agricole

sur place, en l'amenant à 40% contre 19% en 2018 à travers des investissements privés dans l'agro-parc.

Il est prévu que le Projet de transformation agricole

septentrionale.

### Point d'orgue sur l'inclusion financière

On parle d'inclusion financière pour signifier que le pays permet aux citoyens d'avoir

Togo ne veut pas entendre parler d'exclusion, lui qui milite pour de meilleures conditions de vie sur le territoire. Le Fonds national de la finance inclusive (FNFI) est l'un des mécanismes

**1<sup>er</sup> ORIGINAL**

**NOTIFICATION DE CAHIER DES CHARGES**

LE VINGT DEUX MILLE VINGT DEUX ET LE *VINGT-CINQ (25) OCTOBRE.*

Je soussigné, la requête de :

- Monsieur **BOUSTANI Vincent**, Ingénieur civil de structure, de bâtiment, demeurant et domicilié à Lomé, 39 Avenue Maman N'DANIDA, BP : 1200 Lomé - Togo,
- Monsieur **Abdelmalik MALOUKI TEFRIDJ**, Ingénieur civil de structure, de bâtiment, demeurant et domicilié à Lomé, 39 Avenue Maman N'DANIDA, BP : 1200 Lomé - Togo,

Assistés de Maître **EDORH Euloge**, Avocat au Barreau du Togo, demeurant et domicilié à Lomé, Bè-Kpéhénou, Angle 88, Rue des Mélisses et 71, Boulevard HOUPHOUET-BOIGNY, en l'Étude duquel domicile est élu pour les présentes et ses suites :

J'ai

**Nous Me Basile Anani AMEKUDJI**  
Huissier de Justice près la Cour d'Appel  
et le Tribunal de 1<sup>ère</sup> Instance de Lomé,  
demeurant et domicilié en ladite Ville,  
5, Rue Général Bagnand Place ANANI SANTOS  
Soussigné

Notifié et en tête de celle des présentes, remis à :

Monsieur **OULD EL BAKAYE Sidi Mohamed**, Gérant de MBC LTD : SME Sarl, Rue du Grand Marché, Immeuble UTB, demeurant et domicilié à Lomé, BP : 3288, Tél : 22 23 19 50/22 23 02 50, où étant et parlant à : *Le destinataire de l'acte n'ayant ni domicile ni résidence connus, la notification est faite conformément à l'article 58 du Code de Procédure Civile affiché à l'auditoire du TRIBUNAL de PREMIERE INSTANCE de Lomé*

COPIE du cahier des charges en date du 24 octobre 2022 établi dans l'affaire l'opposant aux sieurs **BOUSTANI Vincent** et **Abdelmalik MALOUKI TEFRIDJ** en vue de la vente par adjudication des quarante (40) parts sociales de ladite société appartenant à Monsieur **OULD EL BAKAYE Sidi Mohamed** et ayant fait l'objet de saisie vente;

Lui indiquant qu'il sera procédé le **27 DECEMBRE 2022** à Huit (08) Heures du matin, jour et heures suivants s'il y a lieu en l'Étude de Maître Basile Anani AMEKUDJI, Huissier de Justice à Lomé, Place Anani SANTOS, à la vente par adjudication et au plus offrant et dernier enchérisseur desdites parts sociales ;

SOUS TOUTES RESERVES  
ET A QU'IL N'EN IGNORE

Je lui ai sur le champ remis le cahier des charges ci-dessus mentionné ainsi que copie du présent exploit dont le coût est de \_\_\_\_\_ FCFA

**L'HUISSIER**



République Togolaise  
Travail - Liberté - Patrie

### APPEL A CANDIDATURES POUR LE RECRUTEMENT D'OPERATEURS-TEXTILE

L'Agence nationale pour l'emploi (ANPE) recrute pour une société de la Plateforme Industrielle d'Adétikopé, mille (1000) jeunes (H/F) désireux de travailler dans le domaine du textile.

#### CONDITIONS A REMPLIR

- Etre de nationalité togolaise ;
- Etre dynamique, disponible, savoir lire, écrire et parler le français ;
- Etre âgé de 18 à 30 ans au plus à la date du test écrit de recrutement ;
- justifier d'un niveau d'étude compris entre la classe de quatrième (4<sup>ième</sup>) et de terminale au plus ;
- Etre disponible à suivre une formation professionnelle, préalable à l'embauche ;
- Etre d'une moralité et d'une intégrité irréprochables ;
- Disposer d'une pièce d'identité (carte nationale d'identité, passeport ou carte d'électeur).

Tout jeune passionné du métier du textile, remplissant ces conditions et désireux de faire acte de candidature est invité à remplir le formulaire en ligne, uniquement disponible sur le [www.anpetogo.org](http://www.anpetogo.org).

**La date limite de soumission des candidatures est fixée au 13 janvier 2023 à 17h00.**

#### MODALITES DE RECRUTEMENT

- ✓ Présélection sur la base des critères d'éligibilité;
- ✓ Test écrit de recrutement pour les candidats présélectionnés;
- ✓ Entretien individuel de recrutement avec les candidats retenus à l'issue du test écrit.

**NOTA BENE : les tests écrits de recrutement se dérouleront à Lomé et à Tsévié.**

- les élèves et étudiants ne sont pas éligibles au présent recrutement ;
- les candidats retenus à l'issue du test écrit et des entretiens de recrutement suivront une formation de six (06) mois avant d'être intégrés comme opérateurs couturiers dans la société.

La Direction générale de l'ANPE rappelle à ses usagers et particulièrement aux jeunes postulants que ses prestations y compris celles relatives au recrutement en cours sont gratuites.

La Direction générale de l'ANPE en appelle à la vigilance et la coopération des usagers afin qu'aucune de ses prestations ne soit monnayée.

Pour tout renseignement complémentaire, veuillez appeler gratuitement le **numéro vert 8384**.

Fait à Lomé, le 16 DEC 2022

Le Directeur Général,



Kossi TSIGLO

**Heureuse  
Année**

**20  
23**

**SEGUCE TOGO** adresse ses meilleurs voeux de fin d'année à l'ensemble de la Communauté du Commerce Extérieur au Togo et à tous ceux qui oeuvrent pour la bonne marche du guichet unique.

**Joyeux Noel et Heureuse année 2023**

SEGUCE - Rue Gbaga - Quartier Ablogame - Lomé - Togo  
Tél. : +228 22 20 69 20 - support@segucetogo.tg - www.segucetogo.tg



## Infusion de gingembre

# Profitez de tous les bienfaits de ce précieux superaliment

**Précieux superaliment, le gingembre ne se consomme pas seulement dans les plats. Son rhizome est aussi excellent en infusion à laquelle il confère ses propriétés et ses arômes caractéristiques. Dans cet article, nous vous révélons tout sur la préparation et les bienfaits des infusions du gingembre.**



Infusion du gingembre avec du citron

### Les bienfaits du gingembre en infusion

Le gingembre (*Zingiber officinale*) est surtout connu pour être un puissant aphrodisiaque naturel. Mais il serait dommage de le cantonner qu'à cette seule propriété. Son rhizome renferme une large palette de nutriments qui réduisent la fatigue, soulagent l'inflammation, améliorent la digestion, protègent et renforcent le système immunitaire... Le gingembre est un concentré de bienfaits, d'autant plus lorsqu'il est consommé en infusion.

### Le gingembre améliore la digestion

Boire une infusion de gingembre est idéal pour prévenir ou soulager les digestions difficiles après un repas trop copieux. Si vous souffrez de troubles digestifs et de dyspepsies (ballonnements, brûlures d'estomac, reflux gastro-œsophagiens...), ce super aliment deviendra votre meilleur allié. En effet, le rhizome du gingembre contient des enzymes qui stimulent la vidange gastrique. Le gingembre soulage un estomac qui se vide mal ou trop lentement.

### Le gingembre soulage les nausées

Vous souffrez régulièrement de nausées voire de vomissements ? Préparer et boire une infusion de gingembre peut vous aider à les soulager. En effet, la consommation

de gingembre réduit la motilité gastro-duodénale c'est-à-dire les mouvements au niveau de l'estomac et du duodénum (première partie de l'intestin grêle).



Un morceau entier de gingembre

Sa précédente action sur la vidange gastrique contribue elle aussi à diminuer la sensation de nausée. L'infusion de gingembre est donc toute indiquée en cas de nausées et/ou de vomissements pendant la grossesse ou en cas de mal des transports.

### Le gingembre apporte de l'énergie

Les infusions de gingembre sont intéressantes pour faire le plein d'énergie et démarrer la journée. Le rhizome de la plante contient les vitamines B, C et E ainsi que de nombreux minéraux et oligo-éléments qui contribuent à réduire

la fatigue (magnésium, fer, potassium...). Il est également riche en gingérols, des actifs antioxydants qui sont responsables de son léger goût piquant. L'infusion de gingembre a donc une action 3-en-1 : elle éloigne la fatigue, booste l'organisme et le protège des radicaux libres pour rester en bonne santé.

### Comment préparer des infusions de gingembre ?

Les infusions de gingembre sont très faciles à préparer. Le goût du gingembre s'associe bien avec de nombreux autres aliments (citron, miel, cannelle...) et réveillera vos papilles. En plus, en consommant cette boisson vous profiterez de tous les bienfaits du gingembre.



### Infusion de gingembre frais et citron

La poudre du gingembre

Pour cette première recette, nous vous

proposons une association incontournable : rhizome frais de gingembre et jus de citron jaune. Cette infusion rafraîchissante est idéale en cas de digestions difficiles ou de nausées. Le gingembre et le citron sont aussi de puissants brûleurs de graisses. Consommés en infusion, ils peuvent aider à perdre du poids. Dans ce cas, nous vous conseillons

citron. Couvrez et laissez infuser 10-15 minutes. Plus vous laisserez poser, plus l'infusion sera piquante. Terminez en ajoutant le miel selon votre convenance.

### Infusion de gingembre pendant la période de froid

Les bienfaits du gingembre sont appréciés durant la saison froide.



Les tranches de gingembre

de boire votre infusion à jeun ou en dehors des repas.

### La recette

Pour préparer votre infusion gingembre/citron, vous aurez besoin des ingrédients suivants : 30 à 40 cl d'eau ; 1 tranche râpée de rhizome de gingembre frais ; le jus d'une moitié de citron ; du miel. Faites chauffer l'eau à ébullition. Ajoutez votre tranche préalablement

Son action échauffante et réconfortante est idéale pour cette période de l'année. Elle prévient également les maux hivernaux comme le rhume ou les maux de gorge. Vous pouvez la consommer tout au long de la journée (ne pas dépasser plus de quatre tasses par jour).

Pour préparer une délicieuse infusion au gingembre pour la saison froide et profiter de ses bienfaits, vous aurez besoin des ingrédients suivants : 1 L d'eau ; 2 cuillerées à café de poudre de gingembre ; 1 bâton de cannelle ; du miel. Procédez de la même façon que pour la précédente recette. On utilisera ici du gingembre en poudre car moins piquant. Vous pouvez compléter l'association gingembre/cannelle/miel avec d'autres épices pour préparer une véritable infusion pour la saison froide.

Edem Dadzie

Source : <https://www.futura-sciences.com>

râpée de gingembre frais puis versez le jus de

## Littérature

## Thérèse Karoué-Atchall imbibe sa plume dans « Malfaisance »

La fin de l'année 2022 est radieuse pour la littérature togolaise en général et aux éditions Graines de Pensées en particulier. A part l'essai « Droit constitutionnel et institutions politiques togolais » du Pr Palouki Th. Massina rendu public en ce mois de décembre, c'est le livre « Malfaisance » de Thérèse Karoué-Atchall qui s'offre aux férus du 5e art.

L'écrivaine togolaise Thérèse Karoué-Atchall imbibe sa plume dans « Malfaisance », un livre édité en 2022 aux éditions Graines de Pensées. Esso, figure centrale de ce récit, vivait paisiblement au sein de sa famille à Déma, dans le nord du Togo. Mais sa vie va basculer de manière fort inquiétante. Échecs scolaires, décès de ses proches, bannissement de son père accusé de sorcellerie, etc. c'est une longue liste de ses déboires et malheurs. Y aurait-il une main noire derrière tous ces événements funestes? Le bout du tunnel pointera-t-il son nez? Autant d'intrigues qui ont leur réponse dans le



Thérèse Karoué-Atchall

livre. Thérèse Karoué-Atchall est née à Yade. Très tôt passionnée de littérature

elle s'adonne à l'écriture et remporte des prix littéraires dès le lycée. Son premier roman, « La Saison

des amours » paru aux éditions Awoudy, a reçu le prix littéraire France-Togo 2016. Elle confirme son talent de romancière avec « Passion avortée » en 2017 et « Secrets » en 2018 qui ont reçu un accueil très

Docteur en Linguistique générale, Thérèse Karoué-Atchall est enseignante aux universités de Lomé et de Kara, conseillère en soutien aux volontaires de Carrefour International au Togo et trésorière générale de l'Association des Ecrivains du Togo.

Les éditions Graines de Pensées, éditeur de référence au Togo, font partie de plusieurs collectifs professionnels au sein desquels elles militent pour une meilleure

prise en compte de la dimension culturelle du développement et la sauvegarde de la bibliodiversité notamment l'Alliance internationale des éditeurs indépendants, Afrilivres, le Réseau des Éditeurs africains (APNET).

De nombreux ouvrages de la maison d'édition ont été primés (Prix littéraire France-Togo, Prix Afrilivres, Prix du livre économique francophone, Prix du meilleur livre d'économie financière de l'année, Prix Spécial FFA-Turgot de la Francophonie...) et les éditions Graines de Pensées ont reçu le Prix Afrilivres de l'Édition en 2017.

**Attipoe Edem Kodjo**

## Fête de fin d'année

## L'ambassade et les ressortissants chinois offrent un « Noël de solidarité » aux enfants du Togo

En cette période festive de fin d'année, la communauté chinoise au Togo a fait encore parler son cœur, en offrant un « Noël de solidarité » aux enfants défavorisés du pays. Dans ce sens, une cérémonie de don de vivres et non-vivres de l'ambassade de Chine au Togo et de l'Association des ressortissants chinois au Togo, s'est tenue hier jeudi 22 décembre 2022, à l'Agence de solidarité nationale

cartons d'eau minérale, 10 cartons de stylos, 30 cartons de cahier, des articles scolaires et jouets, etc. Les dons ont été réceptionnés des mains de l'ambassadeur de Chine

Ressortissants chinois au Togo pour leur générosité et bienveillance qui illustrent parfaitement un esprit de solidarité et de partage avec nos amis togolais », a expliqué l'ambassadeur

de la promotion de la femme et de l'alphabétisation, compte remettre cette année, des kits festifs à 4000 orphelins et autres enfants en situation de vulnérabilité dans notre pays. Démarrée en 2013, cette opération a permis de toucher 35336 orphelins et autres enfants vulnérables issus des familles démunies sur toute l'étendue du territoire national, grâce à l'orientation avisée du président Faure Gnassingbé.», a déclaré Adjovi Lolonyo Apedoh-Anakoma.

Cette année marque le 50ème anniversaire de l'établissement des relations diplomatiques entre la Chine et le Togo. Dans le cadre de la célébration du cinquantenaire de l'amitié entre les deux pays, l'ambassade de Chine a lancé l'initiative du « Mois de l'Action de Solidarité » aux mois de novembre et de décembre. Une série d'activités ont été successivement organisées pour des couches sociales précaires au Togo. L'Agence de solidarité nationale se chargera de la distribution des dons à travers ses points focaux dans le pays.

**Attipoe Edem Kodjo**



Cérémonie de remise

La force de la jeunesse fait la force d'un pays. Les autorités chinoises et togolaises partagent la même vision vis-à-vis de jeune génération. C'est dans cette optique que l'ambassade de Chine et la communauté chinoise viennent en aide aux enfants togolais qui vivent

encore dans des conditions difficiles. Cette affection s'est traduite par une donation de vivres et non-vivres composés de 5 tonnes de riz, 10 tonnes de maïs, 50 cartons de spaghetti (500 g), 50 bidons d'huile de 10 litres, 220 cartons de biscuits, 100 cartons de tomates en sachet, 15 cartons de thé, 20

au Togo, Chao Weidong, par la ministre de l'Action sociale Adjovi Lolonyo Apedoh-Anakoma. Ils ont été remis à la directrice générale de l'Agence de solidarité nationale, Déougla Bitho-Kpatcha. «Je voudrais aussi exprimer mes remerciements à l'Association des

Chao Weidong. « L'action de générosité de l'ambassade de Chine et de la communauté chinoise au Togo de ce jour, vient donc à point nommé et contribue à l'atteinte des objectifs de "l'opération Noël solidaire", édition 2022. En effet, à travers cette opération, le ministère de l'action sociale,

# Joyeux Noël à toutes et à tous !



**BANK OF AFRICA**

BMCE GROUP



[www.boatogo.com](http://www.boatogo.com)